Jueves 12 de mayo

1º de Secundaria Lengua Materna

Un público activo

Aprendizaje esperado: presenta una exposición acerca de un tema de interés general.

Énfasis: escuchar y tomar notas durante una exposición.

¿Qué vamos a aprender?

Esta sesión está concentrada en el aprendizaje esperado: "Presenta una exposición acerca de un tema de interés general", y lleva por título: "Un púbico activo".

Con esto, el propósito es: "Escuchar y tomar notas durante una exposición".

Los materiales que vas a necesitar para esta sesión son cuaderno, lápiz o bolígrafo para que puedas tomar notas.

También podría ayudarte tener a la mano tu libro de texto de Lengua Materna.

Recuerda que todo lo que veas es para reforzar tu conocimiento, así que te recomiendo llevar un registro de las dudas, inquietudes o dificultades que surjan al resolver los planteamientos, pues muchas de éstas las podrás resolver al momento de consultar tu libro de texto y revisar tus apuntes.

Al mencionar que escuchar y tomar notas es una práctica común en la escuela cuando, por ejemplo, la maestra o maestro explica un tema o cuando asisten a una exposición, sin embargo, esta actividad esconde una gran complejidad porque pone en juego tu capacidad de escuchar con atención, comprender información, sintetizarla y organizarla en las notas.

Reflexiona y responde las siguientes preguntas:

- ¿Cómo saben qué escribir en su apunte?
- ¿Cómo deciden cuál información incluir y cuál no?
- ¿Cuál es la razón por la que toman apuntes?

¿Qué hacemos?

Escuchar y tomar notas no son actividades que a la primera salgan bien. Cuando tomas clase o cuando toca ser público en una exposición, debes poner atención, es decir, saber escuchar lo que se dice para tomar notas.

Para que esto quede más claro, te invito a participar en el primer reto de la sesión. Se va a mostrar un fragmento de una investigación sobre la mariposa Monarca, pídele a un familiar lo lea y tú debes escuchar con atención.

"Nuestro país y la mariposa Monarca están muy relacionados desde nuestros antepasados, ya que creían que las mariposas eran angelitos de niños muertos que regresaban a la Tierra debido a que veían una cara humana en las alas de la Monarca.

El grupo mazahua la conoció con el nombre de "Hijas del Sol", tal vez por el color brillante de sus alas o porque con el despertar de la Monarca llegaba el Sol de la primavera.

En la cultura teotihuacana la mariposa estuvo representada en sellos, narigueras y tocados; sus formas van desde la más natural hasta las completamente estilizadas; a veces, prácticamente irreconocible. "

¿Pusiste atención? ¿Qué datos se dieron sobre la mariposa Monarca?

Si no pusiste atención, o si lo oíste y no recuerdas mucho, es normal.

Cuando tu atención no está centrada, simplemente oyes pero no escuchas.

Aquí surge una pregunta, ¿Oír y escuchar no es lo mismo?

Para responder a la pregunta, lee la explicación que ofrece el lingüista José Moreno de Alba sobre la diferencia que hay entre oír y escuchar, en su obra Minucias del lenguaje.

"La diferencia entre oír y escuchar estriba en que esto último supone voluntad e intencionalidad por parte del sujeto, lo que no necesariamente sucede con oír. El que escucha quiere hacerlo, tiene la intención de oír con atención, mientras que quien oye simplemente percibe los sonidos, muchas veces sin cobrar conciencia de ello."

Entonces pudo haber sucedido fue que oíste, porque sabías que estaba hablando, pero no pusiste atención a las palabras, por lo tanto, no escuchaste.

A veces escuchas que están hablando y estas consciente de que lo hacen porque incluso, cuando dejan de hacerlo, al no percibir el sonido de la voz, volteas para saber qué pasó, pero no necesariamente sabes lo que dijeron, es decir, no estas consciente del contenido de su mensaje.

¿Cómo crees que puedes llevar a cabo esta escucha en la exposición de tus compañeros?

Podría ser que primero, teniendo la convicción de poner atención en las palabras, es decir, no sólo percibir el sonido de su voz, sino entender e interpretar las palabras.

Observa el siguiente video del minuto 03:44 al 04:38.

1. Momentos de la exposición

https://www.youtube.com/watch?v=7FRWNsx6Zc0

Lo que acabas de ver es el ejemplo de una exposición.

En algún momento, ¿en las imágenes percibiste que el profesor te dijera que tenían que anotar?

¿En qué momentos percibiste que los alumnos anotaban?

¿Te diste cuenta de que el profesor no pidió en ningún momento que anotaran algo? Incluso él también hacía anotaciones.

Hay momentos en que, algunos profesores, piden que hagan anotaciones, pero no siempre es así. Tú, como alumno, también tienes que decidir qué aspectos son importantes para tus anotaciones.

El hacer anotaciones también permite escribir preguntas, y que así no se te olviden.

También es importante que de esta manera las puedas plantear bien y así se entienda la duda concreta, porque a veces, cuando piensas en la pregunta, tiene lógica, pero al decirla, ya no tanto.

El tomar notas permite formular preguntas y verificar que sean comprensibles y concretas.

¿Te parece si pones en práctica esto que se acaba de decir?

¿Tú cómo tomas nota de las exposiciones de otros?,

Pídele a un familiar que lea el siguiente fragmento, al tiempo que tú hagas anotaciones.

"La mariposa Monarca también es un insecto representativo de México por su estancia en su territorio, que va desde dos meses a dos meses y medio, recorriendo más de 4 000 kilómetros entre Canadá y Estados Unidos, para refugiarse del invierno en bosques mexicanos.

Por la grandeza de este fenómeno de riqueza natural, este territorio es considerado Patrimonio de la Humanidad por la Unesco desde 2008."

¿Consideras, que tienes que transcribir todo lo que se dijo?

Imagínate si la exposición durara una hora o más, tu pobre mano quedaría hinchada de tanto escribir. Entonces, ¿consideras que tomar notas es transcribir, no tomar lo indispensable?

Si tomas nota de todo exactamente como lo dicen, ¿podrás recordar posteriormente algo que te haya parecido novedoso, interesante o importante?

En realidad, no porque estarías más atento a escribir las mismas palabras que mencionaba que a poner atención a lo que decía; tal vez sólo estarías preocupado por si percibías las palabras, pero no tomas consciencia de su significado.

Pídele nuevamente a un familiar, lea este fragmento, y posteriormente tú puedas escribir lo que te parezca interesante. Te recomiendo que utilices palabras clave o símbolos, o dibujos.

"¿Conocen la mariposa Monarca? Seguro que han escuchado de ella, ya que es un insecto representativo de México, por su estancia en su territorio que va desde dos meses a dos meses y medio, recorriendo más de 4 000 kilómetros entre Canadá y Estados Unidos, para refugiarse del invierno en bosques mexicanos.

Por la grandeza de este fenómeno de riqueza natural, este territorio es considerado Patrimonio de la Humanidad por la Unesco desde 2008."

¿Qué es lo que te pareció más interesante o importante?

Pudo haber sido, el tiempo que están en México y los meses en que permanecen ahí.

También es interesante y sorprendente la distancia que recorren para llegar a México, así que en tu apunte pudiste escribir: "recorrido, 4 000 kilómetros" y tres flechas: una

que iba hacia la palabra Canadá, otra hacia la palabra Estados Unidos y la última para México.

Notaste que cambiaron considerablemente las notas y, ahora pudiste captar las ideas.

Sigue con tu familiar leyendo el siguiente fragmento.

"Al nacer y salir del huevecillo, la mariposa se come la cáscara del huevo para después comer una cantidad considerable de hojas y así alcanzar 2 000 veces su tamaño inicial. Viven un promedio de entre seis y siete meses, tiempo que se considera largo, ya que algunas especies de mariposas sólo tienen un promedio de vida de un mes o mes y medio, incluso algunas llegan a vivir tan sólo una semana.

Generalmente, las Monarcas hibernan de principios de noviembre a finales de marzo. Durante este periodo se enfrentan a grandes causas de mortalidad, como grandes tormentas invernales, las bajas temperaturas que se registran en las noches, la depredación por aves y ratones, o el posible agotamiento de su reserva de lípidos, ya que han sido encontradas mariposas muertas sin un daño físico aparente."

Ahora en este fragmento, pudiste hacer una gráfica.

En la idea en la que menciona su tiempo de vida, pudiste anotar el nombre de mariposa Monarca y, debajo de él, los meses de vida; al lado de éste anotar el título de "otras mariposas" y debajo, su tiempo de vida. Finalmente, para las amenazas que enfrenta, puede ser más fácil hacer un cuadro sinóptico.

¿Qué ventaja ves en esta forma de anotar la información?

Una de las ventajas es que no es necesario anotar todo tal cual lo están exponiendo, más bien, escribir lo que es importante y de tal manera que lo entiendas.

Además, al hacerlo de manera gráfica, lo puedes entender o recordar rápidamente.

Adicional a esto, te recomiendo que utilices colores para distinguir o resaltar ciertas ideas que necesiten serlo.

Continúa con el apoyo de tu familiar, leyendo el siguiente fragmento

"Afortunadamente, la mariposa Monarca, como especie, no está en peligro de extinción. Actualmente tiene una amplia distribución y abundancia en todo el mundo. En cuanto a las Monarcas de Norteamérica, es de gran importancia la conservación de las áreas de hibernación en México, ya que prácticamente aquí se reúne toda la población de Monarcas durante el invierno. Si llegaran a destruir los santuarios, se produciría un gran efecto en la población de mariposas de Norteamérica. En California son varios los santuarios que han

sido destruidos. En México, la Asociación Civil Monarca coordina y promueve programas de conservación, investigación y desarrollo socioeconómico en estas áreas."

¿Recuerdas que al inicio de la sesión mencionaste que podías escribir tus dudas? Si no es el momento de las preguntas a los expositores, puedes asignar una sección de tus apuntes a tus dudas y, cuando llegue el momento, decirlas sin problema.

La información que pudiste anotar son las siguientes ideas.

- La mariposa Monarca permanece en México de dos a dos meses y medio.
- Recorre 400 kilómetros entre Canadá, Estados Unidos y México.
- Desde 2008 la Unesco declaró Patrimonio de la Humanidad el santuario de las mariposas Monarca en México.
- Después de su nacimiento, crece 200 veces su tamaño inicial.
- El tiempo de vida de la mariposa Monarca es de seis a siete meses en comparación con otras especies de mariposas, las cuales sólo llegan a vivir de un mes a mes y medio.
- Enfrenta algunos peligros mortales como tormentas invernales, las bajas temperaturas que se registran en las noches, la depredación por aves y ratones, y el posible agotamiento.
- Importante: No está en peligro de extinción.
- Si llegaran a destruir los santuarios, se produciría un gran efecto en la población de mariposas.
- En California se destruyeron varios santuarios.
- En México, la Asociación Civil Monarca coordina y promueve programas de conservación.
- (En la última parte puedes anotar tus dudas al respecto)

Si te das cuenta, no tuviste que anotar exactamente todo lo que tu familiar expuso y, al personalizar las ideas, sólo con verlas pudiste explicarlas porque escuchaste la información; a diferencia de lo que ocurrió al inicio.

¿Aún sigues pensando que no se debe dar importancia a tomas notas?

No es tan sencillo como a veces se piensa. Y hay que poner atención tanto en la exposición como en lo que se anota.

Una de las cosas importantes que se pudieron aprender, es que el saber tomar notas durante la exposición de un tema es muy importante, ya que implica prestar atención a lo que se explica, permite seleccionar la información relevante, organizarla y escribirla adecuadamente para repasar y estudiar.

Redactar las preguntas que se tienen ayuda a formularlas coherentemente.

No es lo mismo escuchar que oír, ya que escuchar implica hacerse consciente del mensaje que se transmite.

Para tomar las notas se puede:

- Identificar palabras claves.
- Utilizar organizadores gráficos como mapas mentales, conceptuales, cuadros sinópticos, dibujos, colores, flechas, etcétera.
- Designar una sección para escribir las dudas.

Te invito a ver los siguientes testimonios de alumnas y alumnos que comparten su experiencia y sus estrategias para tomar apuntes y notas durante una exposición o una clase.

2. Video testimonio alumno 1 https://youtu.be/NF8k1g_x2AI

3. Video testimonio alumno 2 https://youtu.be/ihGpcVQ9nIY

4. Video testimonio alumno 3

https://youtu.be/tykVLRyYzn4

Qué interesante es conocer las experiencias de otras personas respecto a este tema, porque así puedes enriquecer las tuyas y lograr mejores estrategias para tomar apuntes.

Es muy importante recordar que otra forma de adquirir conocimientos es mediante el intercambio de experiencias y estrategias educativas respecto a un tema. En este caso, conocer los testimonios de los alumnos permite sumar herramientas a las que ya tienes o tenías, y a las que aprendiste en esta sesión.

El reto de hoy:

Te invito a que comentes y compartas con tu familia lo que trabajaste en esta sesión, puedes exponerle a tu familia, y pedirles que hagan sus propias notas; posteriormente, cambia lugares.

También puedes revisar tus apuntes de otras asignaturas para identificar tus aciertos y los aspectos que podrías mejorar. Recuerda que entre más practiques, mejores notas tomarás.

Asimismo, no olvides ubicar en tu libro de texto de Lengua Materna el aprendizaje esperado: "Presenta una exposición acerca de un tema de interés general", en específico, la sección dedicada a "Escuchar y tomar notas durante una exposición", y realizar las actividades que se propongan.

¡Buen trabajo!

Gracias por tu esfuerzo.

Para saber más:

Lecturas https://libros.conaliteg.gob.mx/secundaria.html